

En la Capital. . . . 0,70 céntimos trimestre
 Fuera de ella. . . . 1 peseta ídem.
 En el extranjero. . . 1,25 ídem.
 Número suelto 5 céntimos

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios á precios convencionales.

EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

FRANQUEO
CONCERTADO

Administración
CORRILLO, NÚM. 1.
SALAMANCA

A donde se dirigirá toda la correspondencia.

No se devuelven los originales.

AÑO III.

Sábado 21 de Agosto de 1909.

NÚM. 97.



QUINTO ANIVERSARIO
DE LA SEÑORA

Doña María de los Dolores Santiago Rodríguez

Falleció en Salamanca el día 27 de Agosto de 1904, confortada con los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

SUFRAGIOS

EN ZAMORA

El 26 de Agosto en la parroquia de San Juan Bautista, funeral á las nueve de la mañana. El día 27: Misas rezadas en dicha parroquia y en la iglesia de RR. PP. del Corazón de María.

EN VILLARDECIEVROS (ZAMORA)

Funeral el día 26 de Agosto á las ocho de la mañana.

EN SALAMANCA

El día 27 de Agosto se aplicarán Misas en la parroquia de San Juan de Sahagún, en las iglesias de PP. de la Compañía, Carmelitas, Capuchinos y en la capilla de Esclavas del Corazón de Jesús, de la calle del Azafranal, en la cual también se aplicará por la misma intención la exposición del Santísimo, el día 28.

Son malos periódicos aquellos que están afiliados á un partido liberal. (Conclusión aprobada en la primera Asamblea de la Buena Prensa, celebrada en Sevilla, y ratificada en la segunda de Zaragoza).

CRÓNICA HEBDOMADARIA

El momento histórico á que asistimos, préstase á tantas y tan jugosas pláticas cuantos son los acontecimientos que van desarrollándose á nuestro alrededor; y no es tarea fácil para el cronista dedicar su atención á la reseña de todos y cada uno de los sucesos que precipitadamente se han desencadenado en nuestra actualidad.

Así es que á fuer de nuestras informaciones—más ó menos auténticas—parecen muy en su punto ocuparnos en esta sección de los hechos más notables que de número á número *acaescieren*, poniéndoles un punto ó una tilde, ó acaso un comentario, según exijan las circunstancias.

Esto que es muy socorrido, no deja de ser oportuno...

Pero basta de preámbulo, y pluma en ristre:

La guerra.—A la hora en que escribimos no ha ocurrido novedad alguna notable. Todo se ha reducido á tiroteos y ligeras escaramuzas, en las que nuestras fuerzas han batido á los moros alejándolos de nuestras posiciones y causándoles numerosas bajas.

En el Peñón y Alhucemas se han repetido diariamente los ataques de los kabileños, siendo rechazados por la guarnición y los barcos de guerra.

Al presente el objeto principal de la atención pública hállase concentrado en las próximas operaciones de avance, de las que parece el preámbulo la siguiente alocución del general Marina á las tropas,

De esta suerte se expresa el caudillo:

«Concentradas ya en esta plaza y sus alrededores todas las tropas que el Gobierno de Su Majestad ha puesto bajo mi mando para vengar los agravios que algunas kabilas del Rif han inferido á la nación española, cúmpleme saludarlas en la orden de hoy, expresándoles la satisfacción y el entusiasmo de que me siento poseído al frente de ellas.

La imaginación impresionable de nuestras clases populares ha forjado fantásticas leyendas acerca de las condiciones que reúne el enemigo á quien hemos de combatir.

Tenéis sobre él innumerables ventajas; el armamento, la táctica, la instrucción y la disciplina, que es el arma más poderosa de los Ejércitos.

Seguid el camino que os indiquen vuestros jefes y oficiales; obedeced sus órdenes ciegamente; pensad en los momentos de peligro en que, aprovechando los accidentes del terreno y conservando serenidad para esgrimir vuestras armas y hacer fuego en la forma en que se os ordene, sois invencibles.

Yo os prometo conducirlos á la victoria y facilitaros medios para que escribáis una página gloriosa en la historia de nuestra Patria.

Europa nos ha confiado la misión honrosa de abrir paso á la civilización en este país salvaje, y hemos de cumplirla.

España tiene la vista fija en vosotros, y con los aplausos que os tributa á diario y con los dignos dones que os otorga pródiga y generosamente, os alienta á que probéis que sois dignos descendientes de aquellos héroes que hace medio siglo clavaron nuestra bandera en los minaretes de Tetuán, paseándola victoriosa por el valle de los Castillejos, por la cuenca del Río Martín y por las asperas montañas de Wad-Rás.

Pensad que cuanto mayor sea vuestro esfuerzo, antes volveréis

á vuestros hogares, cubiertos de gloria.

Rendid culto fervoroso á la disciplina y al honor.

No olvidéis que hasta vuestras madres os despreciarían si desmayáseis en el cumplimiento del deber.

Y cuanto en el fragor del combate escuchéis el aullido estridente de nuestros enemigos, con el que tratarán de intimidaros, avanzad con mayor decisión y arrojo. Permaneced serenos en vuestras posiciones, si así se os ordena, limitándoos á contestar á la algarada con los gritos patrióticos de ¡viva el Rey! ¡Viva España!

Vuestro general y comandante en jefe.—*Marina.*

Ante el texto transcrito no nos es dado hacer consideración alguna.

Solo diremos que con el andar de los tiempos truecense las costumbres, y á este propósito recordamos el final de la alocución de O'Donnell en 1859.

«Nuestra causa es la de la justicia y la civilización contra la barbarie; el Dios de los Ejércitos bendecirá nuestros esfuerzos y nos dará la victoria.»

Y efectivamente nos la concedió.

Confiamos que ahora será también con nosotros, y sin participar de los arrebatos legendarios de algunos, ni de los contraproducentes pesimismo de otros, creemos que nuestra misión en Marruecos es muy digna, y repetimos lo que hace un año decíamos en este semanario.

«Ni Quijotes ni Sanchos. Españoles.»

Respecto á los planes de campaña hácese mil conjeturas y suposiciones, que no pasan de atisbos proféticos.

Lo único que parece acordado como base de los mismos, es la conquista del Gurugú, combinando en el ataque las fuerzas de mar y tierra.

Que Santiago nos proteja y confunda á la morisma.

Lo de Barcelona.—Siguen

públicándose en diarios y revistas detalles que espeluznan y dan una idea desconsoladora de los atropellos perpetrados en la ciudad condal contra las órdenes religiosas y el culto.

Huimos su relato aunque poseamos noticias interesantes de un testigo presencial...

Solo se nos ocurre pensar en los fueros del derecho atropellados, y en la justicia de Dios y de los hombres que clama venganza, especialmente contra los autores morales de aquellas violencias y sacrilegios, porque la ejemplaridad seduce tanto como la impunidad alienta.

Movimiento social.—A fines del mes pasado tuvo lugar en Santiago la cuarta semana social española, y en ella hablaron, muy bien por cierto, el ilustrísimo Sr. Obispo de Tuy, los Padres Vieent y Zugasti, de la Compañía de Jesús y otros elocuentes oradores y propagandistas.

Su labor, meritoria y verdaderamente apostólica, ha sido objeto de aplauso y admiración por parte de los buenos católicos, que trabajan en estas obras de socialización cristiana; y en sus doctrinas y ejemplos tenemos que aprender á luchar con tesón contra los enemigos de Dios y del obrero.

Sin embargo, alguien ha suscitado ahora la importantísima cuestión del carácter religioso que ha de informar las asociaciones obreras y no ha faltado quien se mostró partidario del carácter neutro é independiente; de los sindicatos no confesionales y otra porción de tonterías por el estilo y á este propósito dice en «El Granito de Arena», un muy autorizado escritor:

«Sin meterme yo.—A discutir con los que así piensen, porque entre otras cosas saben más y tienen más competencia que este pobre cronista, digo lisa y llanamente que á mí no me gusta eso: que me gusta más pelear con la bandera desplegada que con la bandera enfundada; que no temo que á nuestras obras las persigan por ser cristianas y si me disgusta que nos persigan por hipócritas ó desleales; que yo prefiero un Centro, una Obra cualquiera con tres obreros que *saben* que aquello es cristiano, á otro ú otra con cien obreros que *teman* que aquello vaya á resultar cristiano; que yo creo que en estos Centros quizás *entren* más, como creo que es donde también se *ganan* menos: que yo no me imagino la acción social de los católicos más que como una serie de obras sociales que los católicos, *porque son católicos*, hacen *católicamente* y para *finés católicos*: y que, por último, fuera de casos excepcionales, juzgo que más bienes han de venir á nuestras obras sociales por ser y aparecer católicas á la descubierta, que males se les han de evitar por ocultar su catolicismo.

La Fe, la experiencia y la razón me dan esa enseñanza».

Y además el sentido común ¡*¿semos ó no somos!*...

En Salamanca sigue haciéndose provechosa labor en este sentido y no son ya solo los beneméritos propagandistas de la oficina social, sino también otros

que *molu proprio* dedícanse á la fundación de sindicatos agrícolas en sus respectivas localidades.

En su mayoría son sacerdotes. Ultimamente se ha establecido un nuevo sindicato en Bóveda del Río Almar.

¡Bien por los obreros de Cristo!... y ¡adelante!

De casa.—Nada nuevo ha sucedido desde el sábado pasado en nuestra vieja urbe.

Únicamente es digno de mención el despertar de la caridad en los corazones salmantinos, que, dando prueba de sus generosos sentimientos, apresúranse á contribuir con su óbolo á la suscripción abierta para el socorro de las familias de los reservistas en campaña.

Ricos y pobres han depositado su ofrenda con ejemplar desprendimiento, mereciendo bien de la patria y de los que enjugan sus lágrimas y acallan su hambre y remedian su miseria con la limosna bendita.

¡Dios se lo pague!

A. RUBIO POLO.



PLUMAZOS

SOBRE LO MISMO.

No hay peor sordo que el que no quiere oír...

Pero nosotros somos tenaces, y no queremos que á fuerza de machacar se nos olvide el oficio como el *herrero de Machacón*.

Antes de ahora hemos dicho que hay una contradicción palmaria entre las teorías de *El Labaro* y *La Semana Católica* y las que los Ilmos. Sres. Obispos de Salamanca y Ciudad-Rodrigo han afirmado en hermosas pastorales acerca del Catecismo de la doctrina cristiana.

¿Quién es la autoridad legítima para resolver estas cuestiones?

Los Obispos.

Pues bien, si los Obispos han hablado ¿porqué no se les obedece? ¿Porqué no se rectifica?

Que contesten los aludidos periódicos.

DE FIESTAS.

La Comisión de festejos de nuestro Excmo. Ayuntamiento ha dado á luz el programa de los que tendrán lugar en esta urbe el próximo Septiembre.

Y cosa rara... es igual ó peor que el de otros años.

Sin embargo, nos permitimos hacer una ligera observación.

Hallándose la patria de luto y en circunstancias harto difíciles y dolorosas ¿no sería mejor suprimir todas aquellas fiestas no oficiales y dedicar las cantidades que se invirtieran en ellas al socorro de las familias pobres que tengan sus padres ó hijos en campaña?

En otras poblaciones se ha hecho, dando con esto un alto ejemplo de patriotismo, bien entendido.

Nosotros lo anunciamos por si alguien quisiera hacerse eco de la advertencia.

LOS DUENDES DE LA MERCED.



SECCIÓN AMENA

LA FAMILIA DE CALDILLOS.

El sol se ponía tras los Montalvos, sonrojando á unas vergonzosas nubecillas, que sin pizca de lacha le cerraban el paso á Portu-

gal, al menos de una manera visible para mí.

Las lavanderas del Tormes se pitorreaban con el pastor de las Salas bajas en lenguaje florido, pintoresco y sutil, y alguna que otra cantaba sus añoranzas en esta guisa:

Quien pudiera estar ahora
donde está mi pensamiento;
de Salamanca *pa* fuera
y de Pocilgas *pa* dentro.

Yo las oía receloso y suspicaz, y á las veces distraía mis meditaciones contemplando el panorama risueño de esta vega salamanquina; pero no bastaban las tonadas de las mozas, ni los arrullos del viento ni la quietud del manso río á olvidar que allí, en *los caídos*, cayó una gran parte de nuestra historia artística, y que bajo mis pies *reposaban* los despojos de una época ilustre, en que la ciudad charra brilló por sus monumentos y sus glorias monásticas y militares.

Pero la filosofía del tiempo no puede ponerse en relación con la filosofía de las guerras.

Estos eran mis pensares, y otros mis sentires, cuando cata aquí al tío Caldillos, basurero de nacimiento, que se acercó á mí, tirando del demacrado rucio y saludándome afectuosamente.

Yo le miré extrañado; su rostro de color de aceituna rancia y su nariz de pico de cigüeña y sus ojos de gato estaban más místicos que de ordinario.

Hasta la colilla del cigarro me pareció más lacia que de costumbre.

—¿Qué ice el hombre?..

—Ya puede usted ver, maestro... Tomando el fresco.

—Bueno, hombre... y se quedó callado, como con ganas de llorar cuando en aquel momento le rodearon cinco perros, haciéndole fiestas...

Ordinariamente solo le acompañaban dos careadores famélicos. —¿Había aumentado la prole?

Y no sé porqué me dió compasión, y le dije.

—¿Que le pasa á usted, tío Caldillos?..

El me miró agradecido, y, sorbiéndose los mocos y ocultando con una fuerte contracción de rostro una lágrima escandalosa, me contestó.—¿Qué quíe usted que me pase?.. Estos probes animalitos... á duras penas gana uno pa el pan con el *guano* y ya vé usted pa el burro, pa los perros y pa uno tíe que dar de sí...

—Pues hombre: Eso tiene remedio. Mándelos usted á servir...

El tío Caldillos volvió á mirarme; pero ahora con más intensidad...—Eso no lo iga usted... Son mi única familia... antes tenía dos, los míos... pero vá hacer tres días que murio mi hermano y me dejó de herencia esos tres más,—¡Probes criaturas!.. Sin más amparo que yo... Solo por recuerdo los quiero; y mire usted á veces son mejor que las presonas... siquiera saben agradecer lo que uno hace por ellos...

Esta sentencia final me dejó perplejo...

¡Cuánta razón tenía el tío Caldillos!

A. R. P.

Á LA VIRGEN DE LA VEGA

(CANCIÓN)

Virgen Santa de la Vega, que del Tormes á la orilla un altar tienes alzado por la fe pura y sencilla de una raza de gigantes que á los siglos asombró, con hazañas romancescas de nobleza y de bravura que ensalzaron su figura hasta el trono de su Dios.

Vuelve á nos Reina y Señora compasivos esos ojos que son luz de la mañana, y disipa los enojos que nos cercan en redor.

Somos hijos de los héroes, que en la lucha ruda y fiera tremolaron tu bandera defendiendo los derechos de la patria y del altar y á tus plantas hoy venimos tras el norte de las glorias que nos dieron cien victorias bajo el cielo bendecido de tu manto tutelar.

Triste el alma por las penas, que en girones han deshecho el espíritu de raza que animaba nuestro pecho con cariños y grandezas de los triunfos del ayer, solo en tí, Virgen María, el pueblo charro confía á sus grandezas volver.

Y cuando en rudo trabajo, surco arriba y surco abajo va cantando sus amores el intrépido gañán, en las coplas y tonadas de los hijos de mi tierra firme tradición se encierra que con salmos cadenciosos y en arrullos amorosos te dedica con afán.

Más no es solo el hijo humilde de los campos salmantinos quien á tí dice animoso sus cantares peregrinos afirmando sus amores del hogar y de la fe.

También el pobre coplero, con un cariño sincero viene á cantar á tus pies.

Y ante ese templo bendito de la salmantina vega con ansia febril te ruega por la patria de su amor, que otra vez firme tremola la noble enseña española so el riscoso Atalayón.

¡Bien haya el pueblo esforzado de la histórica leyenda que en la secular contienda de los tiempos medioevales, supo en rudo batallar abatir bajo sus plantas las coronas y pendones de los pueblos y naciones á despecho de Satán.

Más hora, Reina del cielo no olvides mi noble anhelo y haz que triunfe el español Tuya será la victoria, y un nuevo timbre de gloria coronará su valor.

R.

Informaciones de la semana

DE LA GUERRA

(SISTEMA MARCONI)

Melilla 13.—La noche de ayer fué tranquila. Desde el bloqueo se vió que por los barrancos de Sidi Musa andaban algunos moros de casa en casa alumbrándose con farolillos; no se les hizo fuego.

A las cinco de la mañana los moros tirotearon las posiciones de Sidi Musa. Se les contestó con fuego de cañón y pronto desaparecieron.

Varias patrullas de infantería que venían á la plaza desde Sidi Musa y desde la segunda caseta, se vieron atacadas con nutrido tiroteo por moros ocultos á poca distancia. Los soldados contestaron disparando sus fusiles, y llegaron á Melilla ilesos.

A las ocho de la mañana han vuelto los moros á hacer fuego sobre el bloqueo, sin causarnos daño. Los soldados que lo guarnecían contestaron al fuego.

Peñón de Vélez de la Gomera 13.—Como estos días atrás, hoy, al amanecer, el enemigo reanudó el tiroteo, resultando herido de gravedad el farmacéutico militar D. Leopoldo Méndez, que dirigía la sección destacada en la barbata de *San Miguel*, uno de los puntos más hostilizados por los moros.

A la hora en que telegrafo, diez y cincuenta de la mañana, continúa el fuego.

Melilla 14.—Se ha elevado el globo avanzando los ingenieros en el panorama de observación. Hoy han dirigido sus investigaciones al trayecto entre la plaza y el terreno que ocupan los moros frente á la bocana de Mar Chica.

Desde el globo se vieron poquísimos rifeños en la cañada. Señaló la presencia de algunos frente á Sidi-Musa y la de un grupo hostil en el barranco próximo.

Inmediatamente, y según las indicaciones de los tripulantes del globo, dichos grupos fueron cañoneados.

Peñón 14.—Del tiroteo de ayer resultó un contuso.

En contra de lo que esperábamos, ni el *Pinzón* ni el *Sevilla* regresaron á ésta.

Tal vez fué por esta causa, por aguardar ellos también la vuelta de dichos buques á fin de tirotearlos, que no nos hostilizaron anoche los moros.

El farmacéutico militar Leopoldo Méndez á quien una bala enemiga atravesó anteayer el cuello, luego de corta mejoría que hacía esperar su salvación, pues tan animoso se mostraba que quería ayudar al médico en la cura de su herida, empeoró por la noche, falleciendo esta mañana á las siete.

Su muerte ha sido muy sentida.

Alhucemas 14.—Desde el amanecer hasta el caer de la tarde no han cesado un momento siquiera de hostilizar á esta plaza los kaileñosenemigos, cuyo fuego, tanto de fusilería como de cañón, ha resultado más nutrido que de ordinario.

Se les ha contestado desde primera hora, pero con tiro lento, de manera á aprovechar lo mejor posible cada disparo, fuese de fusil ó de artillería.

La puntería de los nuestros ha sido muy certera, causando tales bajas entre los enemigos que á poco de iniciarse el tiroteo, éstos tuvieron que guarecerse detrás de improvisadas trincheras, cambiando con frecuencia de posiciones para huir de nuestros tiros que, por doquiera que se ocultasen, iban á herirlos y les obligaban á salir de sus inseguros escondites en demanda de otros que pronto resultan de igual ineficacia.

En todo el día ha habido novedad alguna entre los defensores de esta plaza, militares y paisanos.

Alhucemas 15.—Al anochecer de ayer, el enemigo arreció en su fuego de fusil, que fué nutridísimo y haciendo también ocho disparos de cañón desde uno de los cerros que dominan la plaza.

A pesar de lo vivo de la agresión ésta, afortunadamente, no tuvo consecuencias, continuando sin novedad en la plaza.

Se ha observado que el enemigo ha procurado en diversos momentos imitar con sucesivos y rítmicos tiros el sonido de las ametralladoras cuando disparan, lo que lógicamente hace suponer que muchos delos que nos hostilizan estuvieron antes combatiéndonos en Melilla.

Durante la noche han vuelto á verse multitud de hogueras en llamada de grupos del interior.

Se suponía también anoche por diversos detalles, que se verificaba una gran reunión de moros detrás de estos vecinos montes para acordar ir á engrosar la jarka que se apercebe á combatir en Melilla.

Peñón 15.—Aprovechando la densísima niebla que reinó durante toda la mañana, se trasladaron las tropas al Charcón, posición desde donde podrán comunicarse con menos riesgo con los barcos que vengan.

Aprovechando también la niebla han continuado los trabajos de atrincheramiento y protección de los lugares descubiertos.

Ahora hay completa tranquilidad.

Melilla 15.—Hoy han sido tiroteados los convoyes, pero sin consecuencia, contestando al fuego enemigo las baterías de Los Camellos.

En el campo enemigo se nota cierta quietud.

Continúan los trabajos del ferrocarril español.

Melilla 16 (10 m.)—Reina un viento huracanado. La fuerza del aire ha desmontado las tiendas de campaña. El mar está durísimo, obligando el fuerte oleaje á buscar el amparo del puerto á un cañonero que se dirigía á la Restinga é impidiendo en consecuencia las operaciones de descarga.

Una barcaza ha perdido el palo mayor y los aparejos, ignorándose si ha ocurrido alguna desgracia. La polvareda vela el Gurugú. Por esta causa la artillería permanece silenciosa.

En Capitanía general se trabaja sin descanso. Sale ahora el convoy por tierra protegido por fuerzas de cazadores.

En la segunda caseta ocurrió ayer un curioso incidente.

Un soldado andaluz de los que allí prestan servio había comprado una lata de sardinas, y en el centro de un corro se disponía á abrirla, mientras charlaba alegremente con sus camaradas.

La operación, por falta de un instrumento *ad hoc*, resultaba difícil para el jovial muchacho, que con palabras pintorescas se lamentaba de lo que las sardinas tardaban en estar á su alcance. De repente, una bala perdida de las que contra nuestro campo disparan los rifeños que vigilan ocultos cerca de las avanzadas, fué á atravesar la lata.

El tiro no tuvo otro efecto sino el de echar sobre la cara del soldado andaluz un buen chorro de aceite; volviéndose el muchacho hacia el lugar donde pareció venir la bala, dijo tranquilamente, mostrando la lata:

—Gracias, Paco; me has evitado el trabajo de abrirla.

Y se comió tan satisfecho sus sardinas.

Peñón 16.—Un grupo de moros que venía de Bocoya ha sido ametrallado.

Tuvo varias bajas, siendo imposible precisarlas.

Se cree que los moros se concentrarán en Alhucemas para marchar contra Melilla.

Continuamente se ven moros cambiar de escondite con rapidez.

Reina temporal de Poniente.

De Alhucemas.

Alhucemas 16.—Durante el día de ayer siguieron los moros hostilizando la población hasta las once de la noche, con menos intensidad que los días anteriores.

Contestóles la plaza, batiendo particularmente los morteros con certeros disparos el cerro donde emplaza el enemigo sus cañones.

La noche transcurrió con tranquilidad, lo que, al parecer, confirma la marcha de las kabilas á Melilla.

Ha llegado, al amanecer, el vapor *Sirena* con artillería y material.

Melilla 17.—El general Marina visitó los campamentos.

Un convoy que regresaba al pasar cerca de la segunda caseta fué agredido por los moros, resultando muerto un camillero de la columna protectora que pertenecía al regimiento del Rey.

Melilla 17 (10 m.)—En cuanto empezó á amanecer, el enemigo rompió fuego sobre las avanzadas, contestando nuestras baterías.

El día es espléndido, y hay mar tranquilo.

Ha fondeado el *Ciudad de Mahón*, desembarcando Guardia civil, provisiones, etc.

Melilla 17 (14:30).—He acompañado el convoy hasta el segundo blokaus, sufriendo la guerrilla del regimiento del Rey varios disparos de los moros, que no han sido contestados.

Ha cesado el fuego de las baterías, que se reproducirá cuando regrese el convoy.

En la noche última los moros se aproximaron al segundo blokaus, golpearon la vía pero sin destruirla.

Propontáanse sin duda que salieran algunos soldados para disparar y retirarse como suelen, gateando, pero no lo lograron.

Melilla 18 (9:40).—Con toda tranquilidad verificase el reparto de los donativos particulares recibidos últimamente. Algunos envíos llegan mermados. Semejante fraude ó latrocinio indigna. He visto tres sacos de azúcar con señales de haber sido abiertos y sustraídos bastantes kilogramos de tan necesario artículo. No todo llega completo.

Los ladrones merecen un duro castigo, y á buen seguro que su conciencia sentiría crueles remordimientos si comprendiesen que robar al pobre soldado que derrama su sangre por la patria hace el delito más execrable todavía.

Las compañías de ferrocarriles tienen el derecho de autores de tan escandalosos hurtos, para si son empleados suyos, expulsarles, publicando sus nombres.

La guerrilla de Vizcaya

La Diputación ha acordado las bases de la constitución de la compañía de 200 hombres que enviará á Melilla.

La mandará un capitán; llevará tres primeros tenientes, un segundo, abanderado, un médico, un capellán, un practicante, seis sargentos, doce cabos, otro cabo más, banderista, otro jefe de acémilas, dos cornetas, dos escribientes, seis soldados de primera, seis de acémilas, ocho camilleros y 155 soldados.

Telegrama oficial

Melilla.—En Peñón y Cabo de Agua, sin novedad.

En Alhucemas ha seguido tiroteo, habiendo causado tres bajas vistas á enemigo.

Esta mañana primera hora se han visto acudir moros en mayor número de ordinario en el barranco el Lobo, sin duda con intención hostilizar fuerzas protección del convoy; pero cañoneados por baterías Hipódromo y Camellos, se han dispersado, desapareciendo.

También en Sidi-Hamet-Hach se ha cañoneado esta tarde camino que siguen moros para pasar desde Nador á cumbres Gurugú.

Globo no ha hecho observaciones, proyectores de Hipódromo y Camellos han funcionado noche pasada hasta la madrugada. Convoy de hoy ha sido ligeramente hostilizado, sin que ocurra novedad.

El corresponsal en Melilla de un periódico de Valencia publica el siguiente relato del hecho heroico realizado por el capellán de Arapiles, que ya conocen nuestros lectores, relato hecho por este mismo señor después de repetidas instancias del periodista para vencer la modestia del sacerdote:

«Pero qué quieren ustedes que les diga? Si ello es una cosa que no puedo yo decir cómo pasó ¿Qué decir? Yo estaba en mi puesto; pero no hubo más remedio que acudir á todas partes, á animar á los muchachos, á dar tranquilidad y ¡ay! á auxiliarles en los momentos supremos. ¡Pobrecillos míos! Unos ví que me pedían agua: «Padre, un poco de agua; no quiero más que agua». Y yo busqué por todas partes, sin encontrar una gota. ¡Dios mío!, mi vida misma hubiese dado por encontrar un sorbo de agua. Crucé de un lado para otro, sin hallar el agua deseada.

«¿...? —Sí, era un silbido continuo. La Providencia me salvó y me permitió ir en socorro de los muchachos. Yo no lo pensaba entonces, y les aseguro que no quiero dármeles de valiente. No lo soy; pero preocupado con el auxilio de los muchachos, ¿quién se acuerda de otra cosa?»

Crecía y más crecía aquel fuego horroroso. Yo veía caer junto á mí á los hombres, y no encontraba manos bastantes para ayudar á llevarlos adonde les prestasen ayuda médica. A veces allí mismo les curaba yo como podía y les daba el Sacramento... ¡Con qué fe lo recibían!

De pronto, nos vimos cercados, perdidos, en medio de la garganta montañosa. Nos tiraban sin piedad desde lo alto. Oí gritos de desaliento. No ví jejes. Una avalancha de moros caía sobre nosotros, y á mí alrededor muchos rostros de muchachos que hacia mí volvían sus ojos angustiados. Comprendí que yo era la única voz de salvación que podían escuchar, y sobreponiéndome á todo, tomé iniciativa de soldado.

Dispuse me siguieran. Nos retiramos sin la menor precipitación posible... Y logré salvar algunas vidas.

Eso es todo.

«¡...! —No, lo repito. Sólo más tarde he llegado á comprender que la Providencia me dió tranquilidad para no azorarme y salvar la situación...

No recuerdo felicitaciones que han querido darme bondadosos los jefes y amigos. Sólo recuerdo aquellos momentos de confusión horrible en que me pedían los pobres hijos: «¡Agua, padre!», y yo no podía volverme fuente para haberles aliviado. El sentimiento de no favorecerles es lo único que recuerdo, y que me obsesiona...

Así, con esta naturalidad de héroes nos contaba el buen sacerdote un acto á su parecer sencillo y sin mérito. Y lo contaba con una modestia evidente, que aun hacía más y más simpática la figura del respetable cura militar.

Desde Alhucemas

El enemigo cede.

Alhucemas.—(Jueves tarde.) El

día de ayer transcurrió con relativa tranquilidad.

El fuego enemigo fué tan violento como en días anteriores.

Ha conferenciado con el ministro de Marina el comandante general del apostadero de Cádiz, que ha venido á darle cuenta del estado del material flotante afecto á la campaña de Melilla y de la organización del servicio de vigilancia de costas desde Cabo Tres Forcas á Tetuán.

Las fuerzas navales están así divididas:

A las órdenes del comandante general de la escuadra, para la dirección técnica de los servicios que encomienda el general Marina: cruceros Carlos V, Princesa de Asturias, Numancia y Extremadura, torpedero Osado, cañonero Hernández Pinzón y transporte Almirante Lobo.

A las órdenes del comandante general del Apostadero de Cádiz, para la represión del contrabando de guerra en la costa africana: cañoneros Marqués de la Victoria, Don Alvaro de Bazán, María de Molina, General Concha, Hernán Cortés y Ponce de León.

Dos de estos buques quedan de reserva, por si alguno de los que están en servicio sufre averías.

También ha respondido la venida del general Santaló á ser consultado sobre las nuevas ordenanzas de Arsenales, cuya Junta preside.

En todas las diócesis de España los Prelados respectivos han ordenado las correspondientes rogativas pro tempore belli.

He aquí la forma más corriente usada para dicha disposición:

«Mientras dure la guerra disponemos lo siguiente:

1.º Todos los domingos, después de la Misa conventual, así en Nuestra Santa Iglesia Catedral como en las parroquias y conventos de Religiosos y Religiosas se dirán las preces señaladas en el capítulo XI, título 9.º del Ritual Romano.

2.º Todos los sacerdotes dirán la colecta pro tempore belli en las Misas rezadas y cantadas cuando lo consienta el Rito.»

Salmantinos heridos

En los Hospitales de Melilla y Chafarinas se hallan heridos los siguientes soldados salmantinos, que mejorán notablemente, y se espera curarán muy pronto.

Francisco Pérez Jiménez, de Arapiles, natural de Navarredonda (Salamanca), herido el 27 en el pecho.

Julián López Sánchez, de Barbastro, natural de Cepeda (Salamanca), herida en el hombro.

Eugenio Gutiérrez García, Disciplinario, natural de Robleda (Salamanca), herida en el brazo derecho.

José María García Mango, de Figueras, natural de La Maya (Salamanca), herida en la pierna izquierda.

Simón Poveda Recio, de cazadores de Las Navas. Herido el 27 en el pecho. Ha mejorado mucho. Natural de Salamanca.

Bernabé Sánchez de la Iglesia, de Arapiles, natural de Salamanca, herido en el pie izquierdo.

José Hernández Gauro, de Figueras, natural de Horcajo (Salamanca), herido el 27 en ambos muslos.

Vicente Mata Calle, de Arapiles, de Valdelajeve (Salamanca), herido en la cabeza y en una pierna.

ULTIMA HORA

Telegramas oficiales

Melilla, 19, á las 23/16.

En Peñón y Cabo de Agua, sin novedad.

Anoche salió vapor «Sevilla» para Alhucemas, protegido por «Numancia» para hacer aguada, empezando al amanecer operación, hostilizados por enemigo.

Se ha presentado dicha plaza Larbi, confidente Bocoya, que dice ha sido autorizado por jefes Beni-Urrichel para pedir amistad con plaza, con la que no quieren guerra, y que quien quiera hacerlo inmediaciones Melilla. Comandante militar contestó españoles son los de aquella plaza y ésta, no pudiendo admitir sus proposiciones de ser unos amigos de Alhucemas y otros enemigos de Melilla.

Continúa operación aguada con lentitud, pero sin novedad.

Esta mañana han sido tiroteadas parejas servicio vigilancia por grupos moros frente á Purísima Concepción que fueron dispersados por parejas y moros policías, y habiéndose parapetado detrás de unas chumberas hizo fuego artillería con gran precisión, causando bajas, que se vieron é intentaron recoger varias veces; pero no pudieron conseguirlo por impedirlo fuego de artillería; relevo y convoy se hizo sin novedad, teniendo al regreso un herido y un caballo, y en segunda caseta soldado herido; se ha efectuado relevo de dos compañías de Africa en Chafarinas y Cabo de Agua por otras dos de reservistas, recién organizadas, de batallones Madrid y Barbastro, efectuado transporte «Pinzón»; «Almirante Lobo» ha llegado hoy de Cartagena.

Melilla. (Viernes, tarde). Continúan llegando más donativos con destino á las tropas. Ultimamente han sido desembarcadas dos mil botellas de aguas minerales para las tropas avanzadas, tres cajas de café y chocolate, dos de drogas, dos de vino, cien colchones, quinientas sábanas y doce bocoyes de vino, regalo estos últimos de un cosechero sevillano. El Mahón ha traído la primera remesa de gafas destinadas á los soldados.

El convoy.

Hoy, como todos los días, ha salido el convoy destinado á llevar provisiones á las posiciones avanzadas.

La marcha y protección han sido como de costumbre.

Durante toda la mañana se ha estado cañoneando las alturas del Gurugú y lomas próximas desde Sidi Amet-el-Hach, Sidi Musa, el Hipódromo y Atalayón.

Los tiros han sido certeros, y las balas han logrado hacer bastantes bajas entre los moros.

En las últimas lomas se ven numerosos grupos de moros que observan nuestras posiciones, pero sin atreverse á bajar y aproximarse más por miedo á nuestros cañones.

SALAMANCA

Los excedentes de cupo

Los destinos

La incorporación á filas de los excedentes de cupo del reemplazo de 1908, se verificará los días 26, 27 y 28 del actual, concentrándose en Salamanca, los de los partidos de Peñaranda, Sequeros, Béjar, Alba de Tormes y Salamanca. En Ciudad Rodrigo, los de este partido, Ledesma y Vitigudino. El día 29 marcharán todos á Valladolid, donde se reunirán los que pertenecen á la región, y allí serán destinados por el capitán general á los puntos siguientes:

A la primera región, Madrid, 19, á sanidad militar; á la cuarta región, Barcelona, 264, á infantería; 22, á administración militar, y 27, á ingenieros; á la séptima región, Valladolid, 188, á infantería.

PROGRESOS DE LA INDUSTRIA

Es muy notable el que hoy se registra de grandísima utilidad doméstica en la Zurcidora mecánica.

Este es un aparatito de fácil manejo y de coste muy económico, pues solo cuesta diez pesetas, con el cual resuelve la mujer admirablemente un pequeño problema, no tan pequeño, ciertamente en las familias numerosas: el Zurcido de la ropa de punto, lo que se lleva á cabo con la zurcidora mecánica de modo perfectísimo, pronto y económicamente.

La Zurcidora mecánica, pues, puede considerarse de necesidad en toda casa de familia, es un auxiliar inestimable de la mujer cuidadora y económica.

La Sociedad Patent Magic Wea-

ver, paseo de Gracia, 97, Barcelona, remite la Zurcidora mecánica libre de gastos, previo envío de diez pesetas.

El señor Gobernador llama muy encarecidamente la atención á los señores Alcaldes de los pueblos de la provincia, sobre la Real orden del Ministerio de la Gobernación, publicada en la Gaceta del 8 del corriente mes y Boletín Oficial del 16, concediéndoles franquicia postal para dirigir comunicaciones á la Inspección general de Sanidad Exterior, acerca de cuantos datos estadísticos necesite aquel centro.

Por este Gobierno civil se ha remitido á los alcaldes de la provincia, un modelo impreso para su devolución con la constitución definitiva de los Ayuntamientos.

En la sesión que celebró ultimamente la Comisión provincial, se despacharon los siguientes asuntos:

Informe de queja presentado por doña Romualda Ramos, de esta capital, sobre el establecimiento de dos fraguas en la calle de Esgueva.

Despacho de las cuentas municipales de Ventosa del Río Almar, Aldea del Obispo y Valdefuentes.

Cuentas de gastos de la Casa de Beneficencia en el mes de Julio.

Para el día 2 de Septiembre, tiene convocados el alcalde de esta ciudad á los representantes de los Ayuntamientos del partido para discutir y aprobar el presupuesto de ingresos y gastos carcelarios.

Recibidos en la Jefatura de Obras públicas los aparatos necesarios, ayer han dado principio las obras de alquitranado de la Avenida de Canals, bajo la inspección del inteligente ayudante, don Salvador Gonsálvez.

El día 16 del próximo mes de Septiembre, á las nueve de la mañana, darán principio en esta escuela Normal (primer llamamiento), los exámenes de ingreso y asignaturas para los alumnos oficiales y no oficiales.

Ha tomado posesión del cargo de inspector provincial de Sanidad, nuestro querido amigo el doctor don Celestino Martín de Argenta.

Reciba nuestra cordial enhorabuena y sea bien venido.

Los días 5 y 6 del próximo Septiembre tendrán lugar en Peñaranda las corridas de feria, lidiándose toros de don Amador García y D. Eloy Lamamié de Clairac por las cuadrillas de Guerrero y Corchaito.

El cartel de las corridas de Salamanca está ya ultimado, y con arreglo al mismo habrá cinco touradas, actuando de matadores las estrellas del arte.

El día 16 será la corrida regia.

El martes 17 salió para los baños de Montemayor, nuestro buen amigo don Segundo Gómez, de esta ciudad. Le deseamos feliz regreso.

El martes 17 del corriente, á las cinco de la tarde, penetraron en el convento de las Franciscas descalzas, de esta ciudad, en la habitación donde se halla el torno y puerta principal de entrada, tres individuos de mal aspecto, demostrando ser extranjeros por su lenguaje, cuyos personajes, según informes, se proponían asaltar el convento, porque apenas entraron después de zarandear el torno cerraron la puerta que dá á la

calle y se subieron la escalera arriba de la puerta principal á cuyos momentos fueron llamados la atención por la demandadera y Capellán del convento y á esfuerzos de éstos, salieron del local.

Dichos individuos nada bueno traían, pues á las nueve de la noche volvieron á pasar por la puerta del convento, siendo detenidos á los pocos momentos por la policía.

CULTOS

En la iglesia parroquial de San Sebastián, se celebrarán solemnes cultos en honor de Nuestra Señora de la Salud, dando principio el día 23 de los corrientes, en el que bendecirá la nueva imagen el Exmo Sr. Obispo de la diócesis.

La novena terminará el día 29, que será la fiesta principal predicando el doctor don Clodoaldo Velasco.

En la capilla que las religiosas Salesianas tienen en la Ronda de Santi-Spíritus, el domingo, 22 del presente, bajo la protección de María Auxiliadora, se empezarán cinco domingo de comuniones y desagravios con los siguientes fines:

1.º Sufragar á las almas de nuestros queridos soldados que han muerto en el campo de batalla.

2.º Reparar las injurias que Jesús Sacramentado ha recibido en Barcelona estos días de desastre y exterminio.

3.º Impetrar la gracia del triunfo de nuestras armas en Africa.

Por la mañana, á las siete y media, habrá comunión general y reparadora, y por la tarde, á las seis, exposición de S. D. M., sermón, actos de desagravios y bendición.

Mercados al día

Salamanca 21

Trigo nuevo, á 47'50 las 94 libras 50-bre vagón. Rubión id. á 45. Centeno id. á 29 las 90 libras. Cebada id. á 28. Algarrobas id. á 32. Avena, id. á 18. Abas, id. á 33.

BOLSA

Cierre del día 21.

Table with 2 columns: Item and Price. Interior fin corriente 84,10. Idem fin próximo 00,00. Idem contado, serie F 81,20. Idem idem idem E 81,80. Idem idem idem D 00,00. Idem idem idem C 85,50. Idem idem idem B 85,20. Idem idem idem A 85,00. Idem idem idem G y H 85,00.

Table with 2 columns: Item and Price. Amortizable, 5 por 100 101,05. Idem serie F 101,10. Idem idem E 101,10. Idem idem D 101,20. Idem idem C 101,40. Idem idem B 101,40. Idem idem A 101,35.

Table with 2 columns: Item and Price. Amortizable, 4 por 100 00,00. Idem idem E 00,00. Idem idem D 00,00. Idem idem C 00,00. Idem idem B 00,00. Idem idem A 93,00. Idem endiferentes series 00,00.

Table with 2 columns: Item and Price. Banco de España 458,00. Idem Hipotecario 000,00. Idem de Castilla 000,00. Idem Hispano americano 000,00. Idem Hispano-Colonial 000,00. Idem Franco Español 000,00. Idem de Cartagena 000,00. Id. Español del Río de la Plata. 492,00. Tabacos 385,00.

CAMBIOS

Table with 2 columns: Item and Price. Francos 9,30. Libras 27,55.

Imprenta Católica Salmanticense.

CHOCOLATES DE LA TRAPA. Fabricados por los Religiosos de San Isidro. Venta de Baños (PALENCIA). PRECIOS. Paquetes: 400 gramos. Pastillas: 14, 16, 24. 5, 6, 7, 8, 10 reales. 460 14, 16, 6, 7, 8, 10. 350 16, 4, 5. Embalaje no cargado en la cuenta. —Descuentos por cantidades. —Portes abonados desde 100 paquetes en adelante.

SECCION DE ANUNCIOS

ESTACION DEL FERROCARRIL DE SALAMANCA

MOVIMIENTO DE TRENES

HORAS DE ENTRADA

De Medina del Campo

Correo, regular, á las 4,33 mañana.
Mixto, regular, á las 9,20 mañana.
Sudexpres, diario, á las 11,20 mañana.
Tren número, 23, mixto, martes, jueves y sábados, 6,30 noche.

De Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

El tren correo, diario, número 2, á las 9,36 noche.
El tren mixto, diario, número 6, á las 10 mañana.

Tren número 8, sudexpres diario, á las 10,50 mañana.

El tren número 16, rápido, martes y viernes, á las 9,48 noche.

De Astorga

El tren correo, diario, á las 4,40 mañana.
El tren mixto, diario, á las 4,22.
El tren de mercados, circula los martes, á las 21,15 de la noche (Zamora).

De Plasencia

El tren correo, diario, á las 10 mañana.
El tren mixto, diario, á las 10,23 noche.

De Avila á Salamanca

El tren mixto, diario, á las 2,29 mañana.

Tren especial (los jueves) á las 8,15 noche.

HORAS DE SALIDA

Para Medina del Campo

Tren correo, á las 10,10 noche.
Mixto, número 4, á las 3 tarde.
Sudexpres, número 12, á las 10,45 noche.

Mercancías, número 24, á las 6,20 mañana (Circula martes, jueves y sábados.)

Para Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

Tren núm. 1, correo diario, á las 5 mañana.

Tren núm. 5, mixto diario, á las 4,40 tarde.

Tren núm. 7, (sudexpres) diario, á las 12,25 mañana.

Tren núm. 15 (rápido) miércoles y sábados, á las 4,45 mañana.

Para Astorga

Tren correo, diario, á las 11 noche.
Tren mixto, diario, á las 10,45 mañana.
El tren de mercados circula los martes, á las 5,50 de la mañana (para Zamora).

Para Plasencia

Tren correo, diario, á las 4,55 tarde.
Tren mixto, diario, á las 5,5 mañana.

Para Peñaranda

Tren mixto, diario, á las 5 tarde.
Tren especial, (los jueves) á las 10,40 mañana.

SERVICIO DE COCHES

HORAS DE ENTRADA

De Vitigudino, á las 5 de la tarde; de Ledesma, á las 10 de la mañana, y de Alba, á las 10,30 mañana.

HORAS DE SALIDA

Para Vitigudino, á las 8 de la mañana para Ledesma, á las 2,20 tarde, y para Alba, á las 3 tarde.

O CASIÓN

Toda persona que quiera comprar tejidos de seda, algodón, lana é hilo, y artículos de punto, en buenas condiciones, puede hacerlo en el Comercio de JOSÉ ACEDO BERNARDO, pues realiza las existencias vendiéndolas á Precio Fijo económico como hasta ahora, pero con el descuento de diez por ciento en todos los géneros de lana y cinco en todos los demás: Aprovechense.

Una vez realizado se traspasan los locales.

LONJA, 13 Y 15, SALAMANCA

TALLER

DE

EBANISTERÍA

DE

Ventura Hernández é Hijos

Se hace toda clase de composturas con solidez y economía.

Rúa-64-Salamanca

MEDICAMENTOS ANAYA

Píldoras febrifugas Anaya.—Infalibles contra el paludismo.

Ungüento Anaya.—Para curar las grietas de los pechos.

Píldoras laxantes antiapopléticas de Anaya.—Eficacísimas para combatir las congestiones, combatir el estreñimiento crónico, etc., etc.

Depósito principal de estos medicamentos, FRANCISCO PÉREZ MARTÍN.

Alba de Tormes.

Depósito en Salamanca: D. SEGUNDO PRIMO

NOVEDAD INGLESA

LA ZURCIDORA MECÁNICA!

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección

zurcir y remendar

medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

No debe faltar en ninguna familia.

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de diez pesetas en libranza del Giro mútuo ó por sobre monedero.

Sociedad: Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 97

BARCELONA



LA CATALANA

Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

GARANTIAS

PESETAS

Capital social.	Suscrito.....	5.000.000
	Desembolsado....	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles.		3.372.556,98
Reservas.....		2.116.098,48
Siniestros satisfechos.....		12.186.853,84

DOMICILIO SOCIAL.—BARCELONA: RAMBLA DE CATALUÑA, 15, Y CORTES, 624

Representante en la provincia de Salamanca: Don Angel Borrego de Dios.

Oficinas: Plaza Mayor, 10 y 11, y Avenida de Canals, 7 y 9 (Mercado del Angel).

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909.

TEJIDOS, PAÑOS Y ROPAS HECHAS

DEMETRIO GÓMEZ GARCIA

Plaza del Mercado, número 33, esquina á San Julián

Primera casa en ropas hechas para Señoras, Caballeros, niñas y niños; especialidad á la medida, en cargos en 24 horas.

NOTA.—Se compran objetos antiguos de arte, no confundirse, Plaza del Mercado, esquina á San Julián.

Almacén de Maderas

DE

J. García Piedra, Hijo

FRENTE A CALATRAVA

Sucursal: Arrabal del Puente

Materiales de construcción; yeso, cal morena, cemento, portland, marca «Cangrejo»; cal hidráulica, azulejos, mosaicos y baldosines.

Sierra mecánica de gran economía para cuanto se desee aserrar, garantizando el perfecto servir; encargándome de toda clases de obras de carpintería,

Alfonso García Castilla

PINTOR Y DORADOR

ACADEMIA DE DIBUJO Y PINTURA

PLAZA EPISCOPAL, NÚM. 6

TALLER DE MÁRMOLES

DE

ALFONSO IZQUIERDO

Rúa, letra A, (frente al Seminario)

Especialidad en lápidas, panteones, sarcófagos, altares, pilas bautismales y benditorios, escaleras, pavimentos, aras de altar y todo cuanto se relaciona á esta industria.

PRECIOS ECONÓMICOS

Rúa, letra A, Salamanca

La antigua y acreditada **cerería de San Julián**, trasladada á la plaza del Mercado núm. 46 (entresuelo), esquina á la calle Varillas.

Participa á su numerosa clientela que siendo la única que tiene fabricación propia en Salamanca es la que puede vender más barato y en mejores condiciones toda clase de ceras para el culto.

Inmenso surtido en velas de todos tamaños y clases de 1'50, 2 y 2'50 pesetas, los 460 gramos.

Se alquilan hachas, cirios y velas para procesiones, bodas, bautizos y entierros

Especialidad en velas rizadas.

Especialidad en chocolates

ELABORADOS A BRAZO

DE

José Cuadrado

DE 5 á 10 REALES LIBRA

Plazuela de S. Isidro

SE HACEN TAREAS DE ENCARGO

Se trabaja á domicilio

ARRIENDO

Se hace de los pastos de la pradera del Hondaño para 40 reses vacunas, así como de los pastos y espigadero de referida Dehesa para 300 cabezas de ganado lanar.

Para tratar con el arrendatario D. Narciso Casaseca, vecino del Piñero.